

derlos. [Hasta] las memorias de Esteva son hechas por Santacruz por que él es incapaz.

No ha podido satisfacer a los cargos, y viendo que si sale un Congreso razonable lo condenará a perder la cabeza, pensaron primero los yorkinos en hacerlo Presidente derribando a Victoria. Con ocasión de haber mandado el Gobierno salir de la república al revolucionario italiano Santángelo, los yorkinos Zavala y Alpuche, entes inmoralísimos pero dignidades masónicas, se desencadenaron contra el Gobierno como imbéciles exigiendo la deposición de los tres Ministros Camacho, Arizpe y Gómez Pedraza, a quienes colmaron de injurias en mil folletos que se gritaban de día y de noche. Los escoceses salvaron al Gobierno cuyo presidente sin embargo es el protector de los yorkinos. Éstos desesperados abandonaron la empresa y abrazaron con ardor la de ganar las elecciones en todos los Estados para sacar un Congreso general a favor de su Gran Maestro. Éste ha escrito a sus comisarios y empleados, ha enviado yorkinos misioneros y todas las logias de la república sujetas a él se han puesto en movimiento para este fin sin perdonar a medio alguno. Horroriza lo que el domingo de las elecciones pasó en México para sólo dos diputados que toca elegir al Distrito Federal. Desde las 5 de la mañana se apoderaron los yorkinos de las casillas de las diferentes

parroquias donde debía votarse, y se nombraron a sí mismos secretarios y escrutadores. Una nube de yorkinos, de léperos cohechados y de soldados armados cubrían las avenidas. Nadie podía llegar a votar sin mostrarles la lista que traía. Si no era la yorkina se la compraban y le daban la suya. Si se resistía, lo llenaban de injurias, de palos y aún de heridas. Esteva andaba desde las 5 visitando las casillas y amortizando listas contrarias con dinero en mano. Catorce mil pesos gastó y seguramente no son de su bolsa. El tonto de Guerrero cuyo nombre estaba en 1º en la lista de los yorkinos y a quien éstos han hecho creer que lo harán presidente, tomó también una parte activa y los regimientos votaron hasta tres veces. En fin resulta de la lista de los votos publicada que votaron doble número de los que corresponden a cada parroquia. *La Águila* ha tenido la desvergüenza de publicar que todo se ha hecho en regla; pero *El Sol* le ha demostrado su embuste, los cohechos y las violencias. [A considerar] lo que habrá sucedido en los Estados. Estamos en una crisis terrible y casi se puede asegurar que tendremos para salvarnos una revolución.<sup>31</sup>

<sup>31</sup> Mier, Fray Servando Teresa de. Discurso pronunciado en la sesión del Congreso el 2 de agosto de 1822.

Si jamás se chocara con el Gobierno no habría libertad, es muy difícil convenir con los que a todo prefieren la armonía, no se puede ser inalterable, si hemos de tener por único blanco la felicidad de la Patria, en los países más libres, como en Inglaterra, siempre hay un partido decidido por el Gobierno para oponerse, tuviese o no razón, otro a su favor y otro medio, que indiscutiblemente, según la fuerza de las razones se adheriría al que le parecía tenerlas más fuertes y contrabalanceando todos de este modo, resultaba regularmente lo mejor, sin que pudiese decirse que el primero era en sentido absoluto, contrario efectivo del Gobierno, pues que sirviendo sólo de provocar las razones que tuviese para que se hiciesen palpables, siempre le resultaba la gloria y ventaja de hacerlas conocer y percibir en todo el mundo, nosotros estamos lejos todavía de seguir este temperamento, seguramente el más oportuno y más bien abrazamos como los franceses, los extremos, o de muy serviles, o de liberales muy exaltados.<sup>32</sup>

*No está en mi mano dejar de ser enemigo  
de los déspotas y tiranos.*

*Sabría morir, pero no obedecerlos.*

<sup>32</sup> Mier, Fray Servando Teresa de. Discurso pronunciado en la sesión del Congreso el 2 de agosto de 1822.

*De política y democracia* de Servando Teresa de Mier se terminó de imprimir en el mes de diciembre de 2005, en los talleres de Serna Impresos, S.A. En su composición se utilizaron tipos Goudy de 8, 9, 10, 11, 14 y 15 puntos. Compilación de Gisela L. Carmona. Cuidó la edición Genaro Huacal. Diseño editorial de Rodolfo Leal Herrera. El tiraje consta de 2,000 ejemplares.





**UANL**

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN